



El director del Inico, Miguel Ángel Vedugo.

ALMEIDA

## Una referencia internacional

**EL INSTITUTO UNIVERSITARIO DE INTEGRACIÓN EN LA COMUNIDAD, INICO, ESTÁ DEDICADO A "INVESTIGAR, FORMAR Y ASESORAR" EN MATERIA DE DISCAPACIDAD • HOY INAUGURA LAS VIII JORNADAS DE INVESTIGACIÓN A LAS QUE ACUDIRÁN MÁS DE 600 PERSONAS**

D. B. P.

El Inico (Instituto Universitario de Integración en la Comunidad) fue uno de los primeros que fundó la Universidad de Salamanca, allá por 1996, junto al de Investigación del Cáncer. Su director y fundador, Miguel Ángel

Verdugo, explica que el Inico nació porque "era necesario" un instituto de estas características, que se preocupase, en pocas palabras, de intentar mejorar las políticas públicas y la integración de las personas con discapacidad. La web del Inico explica con más detalle que su finalidad es realizar

acciones "de investigación, formación especializada y asesoramiento encaminadas a potenciar, facilitar y mejorar las condiciones de vida de las personas en situación de desventaja social en distintos contextos y a lo largo de todo su ciclo vital", ya sean personas con discapacidad física, psí-

quica o sensorial, personas con enfermedades crónicas, enfermedades mentales, etcétera. El Inico, en palabras de su director, "investiga, forma y asesora" en materia de discapacidad.

El Instituto, por resumir brevemente todas sus actividades, trabaja con varias Comunidades Autónomas

e instituciones, posee numerosos grupos y programas de investigación, un doctorado sobre el tema, varios másters y cursos formativos. Además realiza numerosas actividades de formación para desarrollar habilidades de inves-

(Pasa a la página siguiente)



## REPORTAJE



**EL CENTRO CUENTA CON 35 PROFESORES Y UNA VEINTENA DE CONTRATADOS. ADEMÁS ESTÁ INTEGRADO EN DISTINTAS REDES DE INVESTIGACIÓN INTERNACIONAL Y EN OTROS RECONOCIDOS POR LA USAL Y LA JUNTA**



(Viene de la página anterior)

tigación, para preparar para trabajar con discapacitados y para difundir experiencias y crear foros de debate.

El Inico cuenta con 35 profesores y 20 contratados. Además está integrado en varias redes de investigación internacional y sus miembros participan en grupos de investigación reconocidos por la Universidad de Salamanca y por la Junta de Castilla y León. Finalmente, el Inico tiene varios programas y servicios dedicados a ofrecer la experiencia y el conocimiento generados a través de sus investigaciones. No en vano su meta es facilitar la calidad de vida de personas con discapacidad. El mejor ejemplo son varias publicaciones propias con investigaciones, guías y documentos de interés accesibles gratis a través de su página web ([inico.usal.es](http://inico.usal.es)). Entre los muchos temas tratados aparecen cuestiones como la educación inclusiva, una guía sobre niños con autismo o la evaluación de la calidad de vida en las personas mayores.

A través de los años y merced a su labor el Inico ha conseguido "mucho prestigio" en su campo, tanto en España como en el extranjero. Su director afirma que sólo en materia de formación, y entre seminarios, congresos y jornadas participan en más de 40 actividades.

### Jornadas

Esta semana el Inico será noticia por organizar las VIII Jornadas Científicas Internacionales de Investigación sobre Discapacidad, que arrancan hoy en Fonseca y que concluirán el viernes.

Estas jornadas, cuya primera edición se celebró en 1995, son una referencia especialmente en América Latina. Entre los 600 ins-

**En las jornadas habrá inscritos de media docena de países**

critos hay naturales de Argentina, Chile, México, Brasil o Colombia, por ejemplo. Aun así, los organizadores de las jornadas no han contado con la colaboración de ninguna administración, ni siquiera de la Junta de Castilla y León, que solía contribuir. Las organizaciones del sector de la discapacidad, especialmente FEAPS, explica Verdugo, sí han cooperado.

Los organizadores tienen muchas expectativas puestas en estas VIII Jornadas. Miguel Ángel Verdugo afirma que llevan mucho tiempo trabajando en ellas y esperan que sean "un éxito". Además de FEAPS, colaboran la Fede-

El director del Inico, Miguel Ángel Verdugo, en dicho centro.

ALMEIDA

### JORNADAS INTERNACIONALES

# Salamanca, capital de la investigación y la formación en discapacidad



## MIGUEL ÁNGEL VERDUGO CREE QUE EN LA ACTUALIDAD, MÁS QUE LOS PROCESOS DE TRABAJO O LAS INFRAESTRUCTURAS, HAY QUE TENER EN CUENTA Y HAY QUE BUSCAR LOS RESULTADOS PERSONALES

ración Española de Síndrome de Down, Aspace, la Confederación Autismo España, Fedace, Fiapas, Cocefm, Aese y Andade, además de la Usal a través de Servicios Sociales.

En cuanto a los contenidos, el mismo título de las jornadas (*Cambio organizacional y Apoyo a las graves afectaciones. Dos prioridades*) ya deja claro cuáles serán las bases de este encuentro. Uno será el "cambio organizacional". Según Verdugo, más que los procesos de trabajo o las infraestructuras hay que buscar resultados personales, que las personas avancen y que dichas avances se puedan demostrar y medir.

Además, las VIII Jornadas tocarán todos aquellos temas que puedan competir al discapacitado, desde que nace hasta que envejece. Se han programado decenas de actividades para que los participantes, según se recoge en la web oficial del encuentro, están "al tanto de la investigación, la educación, la práctica y el aprendizaje" en cuestiones de discapacidad. De hecho, durante la presentación de las jornadas, su director comentó que "la investigación



La vicerrectora de Estudiantes e Inserción Profesional, Cristina Pita, y el director del Servicio de Actividades Culturales, Manuel Heras.

USALES

### La web 'inico.usal.es' ofrece amplia información sobre el tema

ya la innovación son esenciales para mejorar la comprensión pública de los problemas de discapacidad".

Sin embargo, y a pesar de la labor que desempeñan en cuanto a investigación y formación, el director del Inico explica que éste sólo recibe apoyo financiero de la Usal y de la Junta (en torno a 12.000 euros anuales). El Inico es "una referencia nacional internacional" en materia científica y académica pero padece un mal "endémico" de muchos centros de investigación nacionales (y quizá más de uno social como éste) como es la ausencia de una financiación acorde a su labor. En este sentido el Inico capta numerosos proyectos y trabaja con varias Comunidades Autónomas (Castilla y León, Cataluña, Castilla-La Mancha, Madrid...).

Por otra parte, el Inico tampoco posee infraestructuras propias, sino que realiza su labor entre las facultades de Psicología y Educación.

El acto de inauguración tendrá lugar el miércoles 14 a las 12 horas con la presencia del rector de la Universidad de Salamanca, Daniel Hernández Ruipérez, y el presidente de FEAPS, Juan Cid. A continuación se entregarán los III Premios Inico a la Trayectoria Profesional, que en esta ocasión han recaído en Pilar Sarto, Antonio L. Aguado y José Carlos Baura. ■

### CONCURSO DE FOTOGRAFÍA DEL INICO

## La cultura y la discapacidad

Cada año se convoca el Concurso de Fotografía Digital del Inico. Premio Fundación Grupo Norte *Las personas con discapacidad en la vida cotidiana*. Dicho concurso, que se celebra desde 2003, tiene por objetivo sensibilizar sobre cómo es el día a día de las personas con algún tipo de limitación. Se trata de una de las numerosas actividades que organiza o en las que participa el Inico.

El galardón está dotado con un premio en metálico de 1.000 euros, diploma y trofeo de la Fundación Grupo Norte. El segundo y el tercer premio están dotados con 500 euros cada uno. La última convocatoria, la de 2011 batió el récord de participación con la presentación de casi 1.500

trabajos por parte de un total de 528 fotógrafos (profesionales y aficionados) procedentes de 14 países. Año tras año, explican desde la Universidad, este certamen "se va consolidando y afianzando su presencia en la sociedad como referente nacional e iberoamericano entre los concursos fotográficos que abordan los temas sociales".

La instantánea *El poder de una sonrisa*, de Laura Carrillo, ganó la edición de 2011. El segundo premio fue para *Feet Ball*, de Somenath Mukhopadhyay y que mostraba a unos niños jugando al fútbol en la India. El tercer premio recayó en *Apuntes*, de Félix Macías, en la que se aprecia a un estudiante con discapacidad tomando apuntes en su *i-pad*. ■



En la imagen superior la instantánea ganadora del premio de fotografía digital del Inico. Premio Fundación Grupo Norte, *El poder de una sonrisa*, de Laura Carrillo. En las imágenes inferiores, *Feet Ball*, de Somenath Mukhopadhyay (izquierda) y *Apuntes*, de Félix Macías, merecedora del tercer premio del certamen (derecha).

USALES

